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　　諸位縣鎮各級領導，各位鄉親父老，今天接受表揚的好爸爸、
好兒女們，今天是鎮政府與中心首次表揚好父親、好兒女的日子，
淨空感到無比的欣慰。楊老師打電話給我，要我講幾句話勉勵大家
，這是義不容辭的事。人生在世，如果每天能夠聽到正言，看到正
行，讀誦聖賢的教訓，莫不生自愛之心，而恥為不善；聞父慈子孝
、夫義婦節之行，莫不為之感動而留連感嘆。這些都是天性至良，
我們講天理良心還沒有盡泯，從這上面可以看見。古語說「少成若
天性，習慣成自然」，這是天下不易之理。
　　文化教育中心的諸位老師們身體力行，在湯池推展我們祖宗五
千年傳統的教化，雖然時間才只有半年，而感化的事跡已經遠播四
方，我在各處常常聽到國內外的人士傳為美談。從這個地方使我們
更加相信聖者之言，仁人是教出來的，聖賢是教出來的，佛菩薩也
是教出來的。淨空少年無知，以為宗教都是迷信，對佛教尤其是反
感。為什麼會學佛？這是自從遇到方東美老師之後，方老師是桐城
人，是方苞的後裔，家鄉人也都熟知。這才知道佛教是教育，才真
正徹底回頭，肯定老師所說的，它是高等哲學，學佛是人生最高的
享受。這才使我在這一生當中，對宗教、對佛教是一個最大的轉折
。
　　以後接受章嘉大師為我選擇這個行業，就是世俗人所講的出家
這麼一個行業，終身效法、學習釋迦牟尼佛。什麼是佛？一個人對
一切人、事、物沒有妄想、沒有分別、沒有執著，就稱之為佛。一
個人對一切人事物沒有分別、沒有執著，就稱之為菩薩；這個地方



諸位要注意，菩薩有妄想，沒有分別、執著。一個人對於一切人事
物沒有執著，就稱為阿羅漢；諸位要知道，阿羅漢還有妄想、分別
，沒有執著。所謂的佛、菩薩、羅漢，原來就是自己本人，此事不
能不知！
　　所以有人問，「佛在哪裡？你看見沒有？」我怎麼沒有看見！
我看見太多太多了，每個人都是。這三樣，妄想分別執著，你都不
肯放下，你就是凡夫。所以諸位要曉得，佛不是神仙，佛不是鬼怪
，佛是人，只要我們能把妄想分別執著放下。釋迦牟尼佛一生教導
我們都不離這個原則。佛教育就是倫理、道德、因果、智慧，方老
師告訴我佛經哲學是全世界最高深的哲學，所以它是智慧。「孝養
父母，奉事師長，慈心不殺，修十善業」是其根本教義。殺盜淫妄
是一切不善的根源，是社會動亂、眾生疾苦的根本，學佛的人必須
要把它戒除。
　　父慈子孝在中國五千年來，代代有典範、有好榜樣，明朝袁了
凡先生是個很好的榜樣。了凡先生的傳記已經拍成電視劇，很快就
會在電視台播放出來，希望同學們要好好的去看它，總共有二十集
。今天湯池人民有福，地方領導賢明，慈父、慈母、孝子、孝女漸
漸的多起來，這是《弟子規》的教育效果顯示出來了。倫理道德履
行的影響深遠，使許多曾經到過湯池去參觀過的人都受了感動。這
不但是中國人的福德，也是世界人之福。
　　今年十月，我要參加法國巴黎聯合國教科文組織總部舉辦的慶
祝衛塞節的活動。外國人說的衛塞節就是中國講的佛誕節。中國的
佛誕節，大家都曉得是農曆的四月初八；外國的佛誕節是五月月亮
圓的那一天，哪一天不一定，就是月圓的這一天。這是訂作釋迦牟
尼佛的生日，衛塞節，在國外許多國家這天都放假，都舉行慶祝。
我們中心的蔡老師也會到巴黎，在大會裡面做八個小時的報告，題



目就是「湯池人學習《弟子規》的成就」，我們會在聯合國去報告
。
　　我也有一個主題講演，我的講題是「學習釋迦牟尼佛辦班教學
」。我跟諸位也提過多次，我曾經參加聯合國教科文組織的世界和
平會議，我參加過五次。我很清楚、很明瞭，今天社會的動亂用武
力鎮壓、報復不能解決，只有增加仇恨；聯合國用和平會議，開了
三十多年還是不能解決，社會一天比一天亂，動亂的頻率在上升，
災害也一次比一次嚴重。用什麼方法能解決？還是中國老祖宗的教
誨是正確的，辦班教學，所以中國古人講「建國君民，教學為先」
。
　　中國的老祖宗最懂得教育，有五千年的智慧、五千年的經驗、
五千年的方法、五千年的效果。我們中國在近百年，人民受盡了苦
難，原因在哪裡？我們把老祖宗的教誨疏忽、丟掉了。我想今天我
在此地說話，我們湯池的父老鄉親會有很親切的體會，為什麼？我
們在這裡短短時間，才開班教學四個月，就收到這麼好的效果。不
但讓全國許多來參觀的人感動，在全世界，甚至於有國家領導人聽
到我們的訊息，都深受感動。所以我這次的講題就是「學習釋迦牟
尼佛辦班教學」，這樣才能夠化解一切衝突，落實和諧世界。
　　我們會將湯池的經驗向全世界介紹，人民是可以教得好的，這
是廬江湯池各級領導與全體居民對國家、對世界做出了偉大的貢獻
。我們在此地做示範、做好榜樣，我們歡迎世界各國人士光臨湯池
，參觀指導。我現在也想徵求我們縣市鎮裡面的領導，有沒有意願
參加十月份巴黎聯合國的大會？如果有這個意願，我可以請他們發
出請帖。聯合國會議，有許多國家地區人都會參加，讓他們看看我
們湯池賢明的領導人。我的話就說到此地，我在此地虔誠祝福大家
，願大家身體健康，一切順利，謝謝大家。


